
CONSELHO MUNICIPAL DE SEGURANÇA 

ALIMENTAR E NUTRICIONAL – COMSEA

 PIRACICABA/SP – BRASIL

Ata nº 08/2024
Reunião Ordinária de 21/08/2024

Aos vinte e um (21) dias do mês de agosto (08) de dois mil e vinte e quatro (2024), de forma

híbrida  usando  a  plataforma  Google  Meet,  foi  realizada  a  reunião  Ordinária  do  Conselho

Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional – COMSEA. Estiveram presentes os/as seguintes

conselheiros/as: Daniele Fernanda Maffei, Angela De Fátima Kanesaki Correia, Jemmyma Silva dos

Reis, Rosana Matias Almeida Bunho, José Luis Teodoro, Tatiane Moral Scaglione Stella, Carolina

Maria Callegaro Miori, Ivo Ferraz Racca, Larissa Aparecida Gonçalves, Cássia Cristina Tonin Del Tio,

Thais Saran Sartori  e Márcia Juliana Cardoso.  Participaram como convidados/ouvintes:  Isabela

Tomazini representando o Banco de Alimentos, Camila A. Borges representando a ESALQ/USP,

Luiza  P.  de  Camargo e  Talissa  Vicente  Mendes,  ambas  representando o  CPAN,  Maria  Renata

Pacheco Alleoni e Rosilene G. Roque, ambas representando o SEMAE. Justificou ausência: Savana

Marilu Fernandes.  A reunião teve início com a apresentação das/os conselheiras/os,  sugerida

devido ao fato de que houve várias mudanças de conselheiros desde o início dos trabalhos desta

composição do COMSEA. Em seguida, decidiu-se que a ata de julho será aprovada na próxima

reunião, pois a secretária ainda não teve tempo de finalizá-la. Após esta abertura da reunião,

seguiu-se para o assunto relacionado aos eventos no Horto de Tupi; o primeiro deles acontecerá

no dia 31/08 das 14h às 17h e o conselho decidiu que os representantes da secretaria da saúde

(Eleonor e Vanessa) representarão o Conselho neste evento; o segundo será o evento Do mato ao

prato,  dia  28/09 das  9h às  12h e foi  marcada uma reunião no Horto dia  27/08 às  14h para

organizar  detalhes deste evento;  o  José Carlos e a  Tatiane devem ir  juntos a esta reunião;  a

intenção do conselho de participar destes eventos é apresentar ao público / população o trabalho

do COMSEA e os conceitos que abrangem a SAN; para o evento de setembro, a Débora enviou

para a Tatiane os materiais e insumos que serão necessários, para que esta organize o que será

emprestado da CESAC e o que precisará ser comprado. Finalizado este assunto, a Daniele Maffei

divulgou um evento que acontecerá na Esalq dia 31/08 das 10h às 16h e convidou os conselheiros

para o mesmo. Seguiu-se, então para a leitura, correções conjuntas e posterior aprovação do

ofício para a CAISAN redigido pela presidenta do conselho; debateu-se o modo mais apropriado

de encaminhar este ofício ao destinatário e a Priscila disse que vai  verificar como fazer para

enviar  para o  gabinete  pelo  Piracicaba Sem Papel;  ainda sobre  este  assunto,  os  conselheiros
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verificaram o relatório  da  última conferência municipal  de  SAN para embasar  melhores  seus

questionamentos à CAISAN sobre o que ela já executou e o que ainda não foi executado dentre as

propostas  previstas  durante  a  conferência.  Em  seguida,  Laís  e  Tatiane  relataram  como  foi  a

reunião da CRSANS,  na qual  ambas compareceram; compôs este relato a menção a algumas

alterações no processo de adesão ao SISAN, porém elas não souberam explicar com precisão o

que foi alterado e, portanto, encaminhou-se que é necessário verificar tais alterações e conversar

com a Savana – responsável por esse procedimento via coordenadoria de SAN da SMADS – para

entender se ela está ciente disso, bem como encaminhar o processo de adesão de acordo com as

novas  orientações.  A  seguir,  Tatiane  e  Priscila  relataram que a  APEOESP avisou  que  sairá  do

conselho e que ambas explicaram à instituição como fazer o pedido oficial para sua saída; no

entanto,  outra pessoa da instituição,  relatou que substituirá o representante da APEOESP no

conselho, o qual tem faltado das reuniões. Passados estes assuntos iniciais, a Daniele e a Rafaela

apresentaram as ações de SAN realizadas pela Esalq; elas escolheram apresentar um trabalho que

foi premiado num congresso anual de experiências bem-sucedidas, intitulado “Capacitação em

boas  práticas  para  manipuladores  de  alimentos:  experiência  de  um  grupo  de  extensão

universitária”;  relataram  que  o  trabalho  oferece  formação  teórica  e  prática,  o  que  é  um

diferencial  em  relação  a  outros  treinamentos,  que  tendem  a  ser  apenas  teóricos.  Tatiane

comentou  que  o  CCInter  oferece  lanche,  mas  não  tem  assessoria  de  um  nutricionista,  e

questionou a Daniele e a Rafaela sobre a possibilidade de oferecer essa formação para as pessoas

que preparam/manipulam o lanche, principalmente os alimentos que vem do projeto Mesa Brasil

do  Sesc,  que  são  alimentos  frescos  em  geral,  principalmente  frutas.  Em  seguida,  a  Rosana

apresentou as ações de SAN realizadas pelo SESI; ela relatou que está no SESI há 6 anos e que

atualmente cuida da alimentação escolar dentro desta instituição; apresentou informações sobre

o contexto do SESI  a  nível  estadual  e a estrutura das equipes de alimentação; contou que a

alimentação escolar do SESI se baseia no Guia Nutricional para a População Brasileira e que a

nutricionista  de  cada  unidade  escolar  trabalha  sob  o  guarda-chuva  da  diretoria  escolar  para

alinhar trabalhos de educação alimentar e nutricional ao projeto pedagógico escolar; apresentou

o programa Alimentar o Futuro,  que acontece em parceria com a FIESP e tem o objetivo de

ofertar uma alimentação saudável através da formação de nutricionistas e da equipe (em parceria

com o CRN e o PNAE), da sensibilização de prefeituras e da implantação de um observatório de
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SAN da infância do Estado de SP. José Carlos questionou a Daniele e a Rafael – Esalq – sobre quais

relações o COMSEA poderia estabelecer com a universidade para facilitar que o conhecimento

produzido  dentro  dela  alcance  efetivamente  à  população;  elas  falaram  sobre  os  projetos  de

extensão realizados pela universidade, uma possibilidade de expandir para fora da universidade

os conhecimentos produzidos neste contexto e que têm recebido mais apoio desde o período da

pandemia de covid-19, embora ainda não tenha o incentivo ideal para ser capaz de cumprir sua

missão; no geral, falou-se da dificuldade desses projetos acessarem a população da cidade no

sentido da comunicação e divulgação dos mesmos. Por fim, a presidenta lembrou que a próxima

reunião ordinária, dia dezoito de setembro, acontecerá na SEMA e será seguida da visita ao Banco

de Alimentos. Nada mais tendo a lavrar, encerro as anotações e assino junto a presidenta.

Tatiane Moral Scaglione Stella Carolina Maria Callegaro Miori

Presidenta Secretária
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